

# La Jornada Zacatecas

OPINIÓN

## Michelle Bachelet, Doctora Honoris Causa UNAM 2025

📅 2025-08-29



- Publicidad -

Por: **SOCORRO MARTÍNEZ ORTIZ** •

**E**l lunes de la semana que concluye, el Consejo Universitario máximo órgano de gobierno de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), acordó otorgar el grado de Doctor o Doctora Honoris Causa a 14 personalidades nacionales y extranjeras de diversas disciplinas, en reconocimiento a la trascendencia de su obra.

- Publicidad -



Una es la médica cirujana y política, Michelle Bachelet ex presidenta de la República de Chile su país de origen, del que fue la primera mujer

que ocupó el cargo de presidenta por el Partido Socialista de Chile (PSCH) en dos ocasiones no consecutivas, del 11 de marzo de 2006 al 11 de marzo de 2010; igualmente del 11 de marzo de 2014 al 11 de marzo de 2018. Sus padres: la arqueóloga Ángela Jeria Gómez y el general de brigada de la Fuerza Área de Chile Alberto Bachelet Martínez, quien durante el gobierno de Salvador Allende, fue secretario de la Dirección Nacional de Abastecimiento y Comercialización (DINAC). Tras el Golpe Militar del 11 de septiembre de 1973, fue detenido y torturado. Murió en la cárcel pública de Santiago el 12 de marzo de 1974.

Bachelet realizó sus estudios básicos en distintas escuelas según la destinación militar de su padre. Al comenzar la década de los setenta, inició sus estudios de medicina en la Facultad de Medicina de la Universidad de Chile, mismos que interrumpió debido al Golpe Militar. Durante su exilio en la República Democrática Alemana, aprendió el idioma y pudo continuar con su formación de medicina en la Humboldt Universidad de Berlín. De regreso a su país en 1979, reanudó sus estudios, titulándose de médica cirujana en 1982 en la Universidad de Chile. Logró obtener una beca del Colegio Médico para especializarse en pediatría y salud pública en el Hospital **“Roberto del Río”**.

Durante el gobierno del presidente Ricardo Lagos, ocupó la Cartera de Defensa Nacional y se transformó en la primera mujer en Centro y Sudamérica en ocupar ese cargo. En su desempeño, realizó modificaciones en materia de servicio militar obligatorio; mejoró el acceso de las mujeres a la carrera militar; fortaleció la participación de las Fuerzas Armadas en las Misiones de Paz; continuó con los planes de modernización de las Fuerzas Armadas regionales; mejoró y defendió la democracia-

En la segunda vuelta electoral realizada el 15 de enero de 2006, haciendo su campaña bajo el slogan **“ Por Chile, por la gente, Bachelet presidente”**, fue electa presidenta- Sus compromisos fueron en las siguientes materias de: empleo, seguridad ciudadana, protección de la salud, más y mejores empleos, mujeres,

reajuste de pensiones básicas y asistenciales, educación, crecimiento y estabilidad globalización, medidas en favor de las personas de la tercera edad, medio ambiente y ciudad. Todos estos compromisos, luego deberían transformarse en leyes, que marcarían el sello de su mandato.

Ante el Congreso Nacional reunido en Pleno en Valparaíso, Chile, Ricardo Lagos, presidente saliente el 11 de marzo de 2006 le traspasó el mando del país por el periodo 2006-2010, convirtiendo así en la primera mujer en ocupar el cargo de presidenta en la historia de Chile. A esa ceremonia asistieron 31 mandatarios y delegaciones de 100 países.

Durante su gobierno destacó su un gran trabajo por implementar estrategias en beneficio de los habitantes aquel país que en las décadas de los setentas y los ochentas del siglo pasado, fue gobernado por una dictadura militar a cargo de Augusto Pinochet. De sus primeras acciones anunció la conformación de su gabinete de carácter paritario entre hombres y mujeres. Tras su juramento, inició el trabajo para cumplir los principales ejes de su proyecto de gobierno, que dio a conocer en sus compromisos de campaña.

Otras de sus actividades: creó el Consejo Asesor Presidencial para la reforma provisional que elaboró una propuesta sobre las pensiones. Enfrentó el inicio de manifestaciones estudiantiles conocidas como “Revolución Pingüina”, que demandaban el cambio del sistema convencional apuntando contra la Ley Orgánica Constitucional de Enseñanza. El movimiento caracterizado por una transversalidad política logró el reemplazo del ministro de Educación Martín Zilic por Yasma Provoste y el inicio de una decisión profunda educacional.

La doctora Bachelet también se desempeñó en muchos otros cargos además de los mencionados, Antes de ocupar la presidencia por segunda ocasión, fue ministra de salud; Directiva Ejecutiva se ONU Mujeres y Secretaria General Adjunta de las Naciones Unidas entre el 14 de septiembre de 2010, al 16 de marzo de

2013. Después su segundo mandato, fue designada Alta Comisionada de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos desde el 1 de septiembre de 2018.

Diversas universidades extranjeras han reconocido su labor nombrándola Doctora Honoris Causa: Brasilia 2006; San Carlos de Guatemala 2007; Libre de Berlín (Alemania 2006); Exxes (Reino Unido 2008); Internacional Menéndez Pelayo ( España 2010).

Universidad de Oxford, reconoció su trayectoria política, otorgándole Honorario de Doctor of Civil Law (2023).

Algunas actividades complementarias: Integrante de World Leadership Alliance **Club** de Madrid y de The Inter American Dialogue Ted de líderes globales cuyo fin es fomentar la gobernabilidad democrática, la prosperidad y la Equidad Social en América Latina y el Caribe.

- Publicidad -